El Subterráneo De Kuélap

Por: Dr. Arturo Ruiz Estrada.

Varias son las grutas que existen en el anexo de Kuélap donde, además de la monumental Fortaleza, destacan especiales formaciones rocosas, utilizadas por los pobladores prehispánicos.

Las evidencias arqueológicas vinculadas a esas grutas muestran su fuerte relación con sus costumbres funerarias, pues allí conservaron a sus muertos en sarcófagos o como simples osarios.

Pero también encontramos la caverna, que tiene la denominación popular de, Subterráneo de Kuélap, está ligada fundamentalmente a las actividades domésticas, pero por cierto, se vincula aún con algunas creencias nativas. Es posible que en tiempos antiguos haya tenido también similar función, pero hasta el momento no hemos encontrado en ella, indicios arqueológicos fehacientes como para asignarle otros usos.

LOCALIZACIÓN

Se encuentra ubicado en el anexo de Kuélap, distrito del Tingo, provincia de Luya, región Amazonas.

Hay que descender desde la fortaleza por la ladera oriental en no más de media hora y trasponer varios sectores arqueológicos para llegar al Subterráneo, ubicado precisamente en una hondonada rodeada de campos de cultivo y arbustos que cubren, en parte, la entrada, próxima al sitio de Chinchango.

EL SUBTERRÁNEO

La caverna es de origen Kárstico y poco extensa, si es que lo comparamos con las caverna de Baquín y Kiojta de Luya, con la de Shihual y Carpona de Chachapoyas y con las de Utcubamba y Bagua. Su recorrido se orienta de Sur a Norte. Para acceder a la entrada, se desciende unos seis metros desde las chacras por una oquedad donde los campesinos han colocado unas piedras que sirven de escalones. La boca de acceso está rodeada de arbustos y se abre en dirección al Sur. Esta entrada tiene 7 metros de ancho por 2.10 metros de altura. bloques de piedra desprendidas de la bóveda. Luego, a los nueve metros se encuentra uno con lo más importante de la caverna, un arroyo de aguas permanentes que discurre, incluso en tiempos de sequía, y se pierden por la pared rocosa del lado Sur. junto a este arroyo, la altura de la caverna es de 2.00 m. La parte más ancha de la galería tiene once metros y el arrovo alcanza 0.80 m. Tiene una extensión total de 40.80 m. desde la boca hasta el final y uno puede estar de pie en el tramo inicial o primer nivel cuya bóveda es plana constituída por una gran plancha lítica, luego viene el segundo nivel que tiene una extensión de 16.50 m. por medio de una estrecha grieta que sólo permite el paso de una persona a rastras.

Al interior de esta cavidad no hemos encontrado restos arqueológicos y tampoco la habitan animales cavernícolas sean aves, mamíferos o peces, tal vez por la poca extensión que presenta, no aparente como refugio faunístico. Algo que llama la atención es una formación rocosa que aparece en el borde superior de la entrada, donde la filtración del carbonato de cal ha formado cinco pequeños canales a manera de la palma de una mano que tiene 0.20 por 0.17 m. Por presentar esa forma, algunos pobladores de Kuélap, le atribuyen carácter mágico, dicen que al posar la mano en ella, se adquiere poderes de las entrañas del cerro.

Actualmente, los pobladores de Kuélap utilizan especialmente el arroyo interior, para mejorar los «chochos» (Lupinus mutabilis), una leguminosa de importante poder alimenticio, pero que para consumirlo requiere eliminar su sabor amargo en agua corriente. En casos de extrema sequía, la caverna abastecía de agua a los habitantes de su entorno antes de que se ins-

talase el servicio de agua a domicilio en Kuélap. Es posible entonces pensar que en tiempos antiguos se le haya dado similar utilidad cuando el gran complejo de Kuélap se hallaba en plena vigencia, si tenemos en cuenta que las condiciones geográficas y climáticas no han cambiado drásticamente desde aquel entonces.

IMPORTANCIA El Subterráneo, consideramos que si bien fue conocido y utilizado por los Kualapinos antiguos, habría sido para abastecerse de agua en tiempos de seguía. Adquiere importancia por el recurso espeleohidroló gico que corre por ella. Esto descarta la idea esgrimida por algunos estudiosos quienes afirmaron que los antiguos habitantes de Kuélap, bajaban hasta el río Utcubamba para obtener el agua. También, para un mayor abastecimiento existen varios ojos de agua, que no cesan de ofrecer ese recurso vital.

El Subterráneo, por las condiciones que presenta se convierte así en un atractivo del complejo de Kuélap y un recurso espeleológico de la región Amazonas.

Pozo de Yanayacu es el atractivo más visitado en Chachapoyas...

Sin embargo el I.N.C. Amazonas lo tiene abandonado

Según la interesante publicación «PERFIL DEL TURISTA NACIONAL Y EXTRANJERO EN EL CIRCUITO NOR ORIENTAL DEL PERÚ» que nos hizo llegar la Cámara Regional de Turismo de Amazonas, el POZO DE YANAYACU figura entre los monumentos históricos, más visitados en la ciudad de Chachapo yas, con porcentajes superiores incluso a las históricas Pampas de Higos Urco y la casa donde nació el prócer Toribio Rodríguez de Mendoza.

Lamentablemente nuestras autoridades casi siempre lo han tenido en completo abandono, pero
actualmente ya se pasaron, porque el pequeño acceso de la carretera al pozo, aproximadamente 50
metros, es incómodo para poder
subir, por la falta de un acondicionamiento, pequeño tramo que



pueden llegar al pozo sin mayores contratiempos, ya que como se encuentra actualmente, es un grave peligro para la integridad de los visitantes, que pueden resbalar y caer poniendo en peligro su vida.

En nuestra última visita, en abril, encontramos que pobladores del asentamiento humano Santo Toribio de Mogrovejo, lo han convertido en un lavadero de ropa el frontis del histórico pocito de Yanavacu.

A todo esto preguntamos qué hace el Instituto Nacional de Cultura de Amazonas, más concretamente la directora Malena Cáceres Esquivel que desde el 21 de enero del presente año está al frente de esta institución?... sencillamente NADA DE NADA. imagínense si esto pasa con el histórico pocito que sólo se encuentra a unas cuadras del INC, que ocurrirá con los demás atractivos turísticos de nuestra región.

Lamentablemente se repite la historia, las personas que llegan a dirigir nuestras instituciones como hoy en el INC Amazonas, casi siempre han hecho gala de una ineptitud, que supera todo margen de tolerancia, no de otra manera se puede explicar este abandono, esperamos que esto se co-